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摘摘摘摘        要要要要    

本次出國目的主要是參加「2011 年日台冷凍農產貿易懇談會」，在會議中以「

台灣毛豆品種的研發及健康管理」為主題進行專題演講，向日本業者及媒體推銷

台灣安全優質的毛豆產品，獲得與會人員高度肯定，並有多家日本媒體專題報導

，有效提升我國冷凍農產品的知名度與國際競爭力。此外，並參觀規模居亞洲最

大、世界第三的「東京國際食品展」，了解日本農產品市場的動向，以擬訂育種及

農產業輔導策略，期望未來開發的國產農產品及機能性產品更具國際市場的竸爭

力。由於日本於 2006 年 5 月 29 日起實施新修正之食品安全法，對進口食品之檢查

趨於嚴格，尤其是農藥殘留方面，加上「中國天洋食品毒水餃事件」，澈底引發

日本消費者對中國黑心食品的恐懼，有「中國產食品不安全」的印象，但問題是

，日本一年由中國進口的蔬菜達百萬公噸，目前台灣能供應的蔬菜種類有限，而

價格也是日本進口商考慮的重要因素。因此，建議可利用毛豆外銷專區發展親和

型輪作經營模式，開發新的蔬菜如甜玉米、菠菜、青花菜等產品外銷，除強化農

業生態環境維護，也可提升台灣毛豆及其他冷凍蔬果產品在國際市場的競爭力。

在食品展會中，日本國內廠商也展出發芽毛豆及發芽玄米等相關機能性產品，無

論在包裝及標示成分均以機能性及健康作訴求，獲得相當多消費者詢問，參展廠

商也對市場的發展性相當看好。台灣機能性產品每年產值達百億台幣以上，但其

原料多仰賴進口，品質不穩定，成本偏高，影響國際市場之競爭力。因此，建議

可利用國產優質毛豆及稻米品種，大規模生產品質佳的原料，開發出更具國際市

場竸爭力的國產機能性產品。 
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一一一一、、、、緣起及目的緣起及目的緣起及目的緣起及目的：：：：    

台灣加入 WTO 後，農業正面臨市場開放與降低關稅的壓力，因此，調整各

項農產品生產之種類、數量及型態等，朝向大農場機械化經營，以提高生產效率

，降低生產成本，並建立以市場導向的產銷方式，依市場需求藉由育種、企業化

栽培及加工等技術，提高產品的品質及附加價值，以提昇各項農產品之市場競爭

力，是當前重要的課題。日本是台灣農產品出口第一大國，以蝴蝶蘭、冷凍毛豆

、香蕉、芒果、菊花為主。台灣毛豆產品輸日迄今已有 40 年歷史，是具有競爭力

的外銷型產業，近 10 年來，平均年外銷約 4,711 萬美元的產值，2010 年外銷量更

高達 29,712 公噸，賺進外匯 5,591 萬美元(約新台幣 17 億 6,893 萬元)，較 2009 年

增加 11.6%，其中，以冷凍毛豆外銷日本最為大宗，大幅超越中國 68.8%，超越泰

國 29.1%，占日本市場 40.1%，仍維持銷日冠軍的佳績。行政院農業委員會(以下

簡稱農委會)每年輔導台灣區冷凍蔬果公會，於參加「東京國際食品展」期間，同

時邀請日本農產官方及客戶，舉行「日台冷凍農產品貿易懇談會」，其目在藉由

雙方交流，瞭解日本官方農產新政策及日方貿易動態，爭取日本冷凍蔬果進口商

及零售商對台灣冷凍蔬果安全與安心的信賴，以提升台灣毛豆產業及其他冷凍蔬

果之競爭力，並收集相關資料，俾利國內農政單位及業者因應參考。本次出國目

的主要是參加「2011 年日台冷凍農產品貿易懇談會」，並在會議中以「台灣毛豆

品種的研發及健康管理」為主題進行專題演講，向日本業者及媒體推銷台灣安全

優質的毛豆產品，提升產業競爭力，並參觀規模居亞洲最大、世界第三的「東京

國際食品展」，了解日本農產品市場的動向，以擬訂育種及產業輔導策略，期望未

來開發的國產農產品及機能性產品更具國際市場的竸爭力。 

    

二二二二、、、、工作行程工作行程工作行程工作行程：：：：    

（一）參加成員 

姓  名 服務機關（單位） 職稱 

黃昌 農委會高雄區農業改良場 場長 
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（二）參訪期間 

3 月 1 日(二) 屏東－高雄小港機場－日本成田機場－參訪東京都內山 

 形縣物產會館－東京都品川 

3 月 2 日(三) 東京都品川－參訪千葉幕張 2011 年東京國際食品展－ 

 東京都品川 

3 月 3 日(四) 東京都品川－參加千葉幕張 2011 年日台冷凍農產貿易

懇談會－東京都品川 

3 月 4 日(五) 東京都品川－市場調查－日本成田機場－高雄小港機場 

 －屏東 

 

三三三三、、、、參加參加參加參加 2011201120112011 年日台冷凍農產年日台冷凍農產年日台冷凍農產年日台冷凍農產品品品品貿易懇談會貿易懇談會貿易懇談會貿易懇談會    

「2011 年日台冷凍農產品貿易懇談會」是由農委會會補助台灣區冷凍蔬果工

業同業公會（以下簡稱冷凍蔬果公會）策劃，在台灣貿易中心東京事務所（以下

簡稱台貿中心）陳英顯所長及事務所全體同仁就近大力協助下，於 2011 年 3 月 3

日下午 3 時假日本東京都附近之千葉市美濱區 HOTEL GREEN TOWER 幕張 3 樓

「メイフェアの間」召開。應邀參加之日方代表包括日本輸入冷凍野菜品質安全

協議會（以下稱凍菜協）代表 5 名，日本冷凍食品檢查協會代表 4 名、獨立行政

法人農畜產業振興機構代表 1 名、日本食品業界代表 65 名、日本食品產業新聞

媒體記者 11 名，合計日方參加人數為 82 名。台灣與會人員有台灣經營冷凍農產

加工食品出口廠商代表計 41 人，列席指導貴賓包括經濟部台北駐日經濟文化代

表處經濟組周立副組長、本會駐日農產組林榮貴秘書等 2 名，高雄區農業改良場

黃昌場長、周國隆副研究員，農糧署劉紹國技正；外貿協會農產組陳濟棠組長

，台貿中心陳英顯所長等，代表台灣出席人數達 50 名，使日台雙方參加本次懇

談會總人數多達 132 名。懇談會於 3 月 3 日下午 3 點開始，會議開始時，首先由

我方冷凍蔬果公會蔡敬虔理事長及台貿中心陳英顯所長分別代表台方業者，對日

方來賓於百忙中撥冗蒞臨本次會議，表示歡迎及感謝之意，再請日方代表、貴賓

及台方指導貴賓致詞，其內容摘要如下： 

（一）台灣區冷凍蔬果公會蔡敬虔理事長歡迎詞表示：首先感謝關心台灣冷凍農
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產品之日台業界、媒體能在百忙之中出席本次懇談會，本活動承蒙許多貴

賓賞光，感到十分榮幸。今年是中華民國建國一百週年，希望以此為契機

，能更加強化台日雙方間的合作關係。近年來，全世界氣候異常的現象仍

持續，在澳洲發生洪水，在中國華北及俄羅斯發生乾旱，同時由於中國、

印度等新興國家快速發展，小麥、玉米、大豆等農產品之國際價格呈現飛

漲的趨勢。而台灣因去年遭逢 2 次颱風及連續大雨的影響，使得本會主要

產品－毛豆受到極大打擊，也造成日本各位客戶極大困擾，特別致上誠摯

歉意。同時，由於生產成本上漲、匯率變動而使獲利壓縮，對於本會所提

出漲價要求，在今年 1 月獲得諸位理解與同意，對此表示衷心的感謝。 去

年台灣毛豆產品在泰國與中國的低價競爭下，仍維持日本市場占有率第一

，對此表示謝意。未來如何在台灣產既有的安心、安全基礎上，在品質、

美味方面繼續地追求進步，是我們努力的目標。最後，祝福大家能「兔飛

猛進」、「逢兔大展」。謝謝大家。 

（二）台貿中心陳英顯所長致詞表示：感謝各位百忙之中前來參加本次會議。個

人認為每年能參加這個盛會，都獲益良多。台灣去年經濟成長達 10.8％，

為 20 多年來最好的成績。在進出口方面，也達到 35％以上的成長，主要

原因是與中國關係的改善及與新興國家市場貿易的增加。另一方面，台灣

國內投資也十分旺盛，特別是 IT 的大型企業對於半導體及太陽能等新興

產業投資態勢十分積極，而在農產品方面，去年台灣輸日農產品增加 29.4

％，達到 9,910,000 萬美金，其中台灣毛豆出口增加 9.4％，依然維持日本

市場第一的地位。依據日本的消費調查顯示，雖然多數消費者講求節約，

但也有半數消費者認為，目前價格已接近合理，產品的高健康性及高安全

性才是更重要的。另一方面，不要求非日本國產食品不可的消費者也有增

加趨勢。他認為台日雙方業者，若能針對這個市場需求，加強宣傳台灣農

產品的健康及安全，相信能為台灣農產品開拓更大的商機。 

（三）日本代表－日本輸入冷凍野菜品質安全協議會河合會長致詞表示：這個懇

談會，是以促進台灣冷凍農產品品質提升、安定供應為目的，邀請台日雙

方冷凍農產品業者共聚ㄧ堂，並進行意見交流的活動，深具意義。同時也
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為台灣方面一直以來提供給日方安全、安心、優質的冷凍蔬菜，向各位致

上誠摯謝意。回顧去年，中國、印度、巴西等新興國家的抬頭，以及歐美

等先進國家的社會成熟化，世界已由過去以歐美為重心的架構朝著多角化

、平面化轉變。同時透過推動「TPP（跨太平洋戰略經濟伙伴協定）」、「FTA

（自由貿易協定）」，新的自由市場逐漸形成，亞太地區經濟市場架構正處

於大幅變動的時期。此外，誠如蔡理事長所言，地球暖化、氣候異常等自

然環境問題叢生，北朝鮮、北非、中東等地區所發生的區域紛爭等事件，

在世界不斷發生。而這些現象對於我們食品業界都會造成各種直接或間接

的影響，令人感到憂慮，事業前景呈現不明確的現象。日本國內政治情勢

沉悶，經濟上因通貨緊縮等局勢依舊，食品業界對於產品銷售成長停頓感

到十分煩惱，為確保獲利，我們必須不斷試圖刪減成本。另一方面，消費

者對於低價品需求仍未減少，但部分消費者已經呈現「節約疲勞」的現象

，這些消費者在購物時，從以前只看價格逐漸變成就算價格貴一點，但品

質好也沒關係。去年由於日幣急遽升值及天氣不佳，造成日本國產農產品

供應不足、價格飛漲等有利因素的影響，台灣輸日冷凍毛豆在 2010 年達

到 24,600 公噸，較 2009 年增加 9％，而玉米進口雖然只有 343 公噸，但較

2009 年增加 70％，呈現了穩定的成長。但是也聽說，因為去年一直下雨與

颱風來襲等天候因素的影響，造成秋作台灣毛豆收成大幅減少。對於天候

不順及匯率變動等危機的因素，令人難以預測。因此，就如同古諺所說的

「盡人事，聽天命」，確實、盡力做好應做之事，這才是最重要的。在食

品安全方面，台灣輸日冷凍毛豆在 2010 年也沒有發生關於細菌、農藥殘

留超標情事，深信此一事實，可建立起日本消費者對於台灣冷凍農產品的

信賴感，也是今後得以持續穩定成長的主要原因。食品安全得以保障，這

是台灣各個食品工廠在品質安全、衛生、管理上持續不懈的努力，再加上

台灣政府機關及台灣區冷凍蔬果公會的貢獻，在官民一心的努力下所得到

的成果。對於各位的盡心盡力，再次表示由衷感謝。另一方面，消費者、

消費者團體、媒體對於食品安全存在偏見、誤解及先入為主的觀念也是事

實。我想我們必須謹記，若發生食品安全問題，極有可能因為流言渲染而

造成嚴重損失。持續不懈、堅持的努力是非常重要的，就如同台灣諺語「
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刀不磨不亮，水不流就會腐敗」。有人說，安心來自於安全＋信賴感，的

確在維持產品安全的同時，不斷與消費者及媒體保持良好的溝通，也是非

常重要的，期望業界能繼續努力。 

（四）行政院農業委員會高雄區農業改良場場長 致詞表示：高雄場主要負

責熱帶農產品的育種及技術改良的推廣。毛豆是本場重要的研發作物，今

日非常榮幸來參加懇談會。日本是台灣最重要的農產品輸出國，如毛豆、

香蕉、芒果、菠菜、甜玉米、荔枝、魚產品等，台灣政府十分重視日本市

場。因此，本場在育種時，十分重視品質的提升，在產地建立了產銷履歷

以及吉園圃的制度。希望能提供台灣民眾及日本消費者品質優良、安全性

最高的農產品。台灣毛豆輸日迄今已有 40 年歷史，今年的懇談會也邁入

第 20 屆，日台雙方業者關係非常良好，交流熱烈。正因為如此，台灣更

有責任供應品質優良、安全安心的毛豆產品給日本消費者。接下來的專題

演講，本人將針對台灣在毛豆育種及健康管理方面，向大家作一個簡要報

告。 

（五）台北駐日經濟文化代表處經濟組周副組長立致詞表示：剛才聽說懇談會已

連續舉辦 20 年，這個會議除了加強日台雙方業者間的信賴感，更增進了

兩國間的貿易關係。公會蔡理事長恰是我國中同窗，學校畢業後的 30 年

，各自在不同領域努力，今日能在此相見實在高興。聽聞毛豆輸日有 40

年了，這是台日雙方共同努力下才有的成果。今後台灣更將繼續供應安全

、安心的毛豆產品。在 2009 年 6 月雙方政府簽署「WORKING HOLIDAY

」的合作備忘錄，每年能有 2 千名的年輕人到對方國進行打工渡假，對於

增加民間的了解及交流非常具有意義。本代表處也在 2009 年 12 月間設置

了第 6 個－札幌分處。去年 12 月開始，台北松山機場可直飛東京羽田機

場，2 個多小時就可以到台灣，再加上高鐵，到高雄也僅需 2 個小時，真

的是「一日生活圈」。自 1970 年代，旅日台灣人的外國人登錄證國籍欄皆

打上中國，經過本代表處積極爭取，在去年獲得日方同意，將在明年正式

變更為台灣。期望台日雙方透過各個業者以及外貿協會的努力之下，持續

穩定地發展實質關係。 
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致詞後緊接著進行專題演講，日方由「日本消費生活顧問協會」的食生活特

別委員會蒲生惠美副委員長（圖 3），以「日本消費者關於食品安全之意識」為

題，說明日本消費者對「食品安全防禦」的概念，表示日本現在除對食品衛生問

題非常重視外，也非常關注「偽造標示」，其中最常發生問題的便是偽造「原產

地」與「期限」，另外，因為「中國產冷凍毒餃子事件」，導致消費者意識變化

，有「中國產食品不安全」印象，並助長「國產即安全」的觀念，有高達 18.7%

的受訪者表示，即使國產食品漲價 3 成以上仍願意購買國產品。 

我方是由本人代表，以「台灣毛豆品種的研發及健康管理」為題（圖 4），

介紹本場為了提升台灣毛豆產品在日本市場的競爭力，近年來進行多項研發及推

廣工作：（1）育成多個高產優質品種，積極申請日本品種權，保護台灣農業智

慧財產權，並授權產業界應用，迅速開創品種的研發價值；（2）在高屏地區推

動大農場機械化生產、科學化管理及企業化經營，大幅降低生產成本，提升產業

競爭力；（3）積極輔導外銷專區生產安全的毛豆原料，加工成優質的產品外銷

，符合日本輸入規定。另外在產業輔導方面，本場場長期以來，將「安全農業－

企業化經營」列為重點，除推出毛豆新品種授權產業界應用外，並與各授權廠商

合作，在高屏地區推動「毛豆大農場機械化生產技術」，輔導專業豆農向台糖租

地，擴大毛豆農場的規模，邁向科學化管理及企業化經營，大幅降低生產成本，

穩定了外銷毛豆原料的來源；並輔導農民利用根瘤菌及性費洛蒙誘蟲等生物方法

，減少化學肥料及農藥使用，建立了優質安全的外銷毛豆生產體系。在產品加工

利用方面，輔導業者提升效率，採收的豆莢在短時間內即送至加工廠，以先進設

備殺菁冷凍，保持其莢色、甜度、風味及品質，在 4 個小時內即完成產品製作，

因此，台灣毛豆產品特別優質安全，可讓消費者吃的安心又健康。日本的與會代

表對於我國將以高香氣（如：芋香）及高機能性（如：高異黃酮、高 GABA 含量

）為未來毛豆育種目標甚感興趣，也談到在生產毛豆的過程中，如何兼顧美味、

安全及對環境親和友善，將是未來努力的方向。 

專題演講後由冷凍蔬果公會豆類小組魏建一召集人（圖 5）報告台灣冷凍農

產品春季預定供應概況及雙方針對毛豆等冷凍產品的問題進行交流，如毛豆連作

障礙及農藥殘留問題。最後由日方凍菜協河合會長及公會劉前理事長貴坪董事長

（圖 6）在閉幕中致詞，也為此次懇談會畫下完美句點。 
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圖 1. 黃場長在 2011 年日台冷凍農產品貿易懇談會中致詞(左)及回答日方所提問有關 

毛豆產品的農藥安全問題 
 

圖 2. 台方公會蔡理事長(左)及日方凍菜協河合會長(右)在懇談會中報告雙方各自在 

冷凍農產品產銷貿易所面臨的問題 

 

圖 3. 日本消費生活協會蒲生副委員長以「日本消費者關於食品安全之意識」為題， 

在懇談會中進行專題演講。 
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圖 4. 黃場長以「台灣毛豆品種的研發及健康管理」為題，在懇談會中進行專題演講。 

 

圖 5. 公會豆類小組魏召集人(左)報告台灣冷凍農產品春季預定供應概況；日冷食品丸山部

長(右)提問有關毛豆連作障礙及農藥殘留問題。 

 

圖 6. 日方凍菜協河合會長(左)及公會劉前理事長在懇談會中閉幕中致詞，畫下完美句點。 
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四四四四、、、、參訪參訪參訪參訪 2011201120112011 年東京國際食品展年東京國際食品展年東京國際食品展年東京國際食品展 

「東京國際食品展 (FOODEX JAPAN 2011)」為亞洲第一大食品展及世界第三

大之食品展，與德國科隆、法國巴黎國際食品展齊名。本屆（第 36 屆）展覽期間

為 2011 年 3 月 1 日至 3 月 4 日於日本千葉幕張國際展覽館舉行（圖 7），有來自

全球超過 63 個國家及 2,407 家廠商參展，使用 3,225 個攤位參與展出，海外廠商

使用 5 個展覽館，而日本國內展區使用 3 個展覽館，分成數個小型展區，包括地

方產品、生鮮食材、點心甜點、Well-Food（有機、機能性食品）、調味料及調理

加工食品、綜合食品、飲料以及輸入食品等，今年新增的展區為食品包裝/設計。

日本是台灣農產品第一大出口國，2010 年出口產值達 8.5 億美元，占農產品出口總

值的 24.7％，農委會為協助台灣廠商拓展外銷市場，委請外貿協會組團參展，並以

「台灣館」聯合展出，包 含 臺灣區糖果餅乾麵食工業同業公會、臺灣區罐頭工業

同業公會、臺灣區蜜餞工業同業公會、臺灣區製茶工業同業公會、臺灣區冷凍蔬

果工業同業公會等 14 個優質產業公會、農產食品業及食品加工業者如金 車 、 義

美、統 一、好 帝 一、亞 細 亞 食 品 等 知 名 廠 商 及 來 自 南 台 灣 農 產 重 鎮 均 由

縣 政 府 帶 領 縣 內 食 品 業 者 前 來 開 發 日 本 市 場 ， 計 102 家廠商參加，為 歷 年

參 展 規 模 之 冠，也 是 本 屆 東 京 食 品 展 的 第 7 大 參 展 國。以 全方位行銷台灣

農產品安全、優質的品牌形象，開拓國際行銷通路，期望於國際舞台上展現台灣

農產品安全、美味、優質、健康的特質，以提升台灣農產品知名度，並拓展海外

市場。「台灣館」今年參展面積為 1,400 平方公尺，以「台灣美食街道—安全、美

味、優質、健康」為主題，塑造台灣食品形象，展館以兼顧懷舊的造型設計，喚

起傳統美味回憶，也希望博得日本市場對進口食品的信賴。台灣館區分為蔬果、

漁畜、糖果餅乾、農特產品、加工食品、台灣茶等 6 大展區，展出百餘項農產加

工品，形象區規劃高附加價值的生技保健食品及海洋深層水專區。為帶動現場參

觀者，特別製作台灣館的吉祥物－香蕉、毛豆及芒果人型布偶，並由原住民舞蹈

帶動 25 場次的產品發表會及 45 場次的品嚐活動，為台灣農產品造勢宣傳效果極

佳，並展現台灣優質農產品進攻日本市場強烈企圖心。日本近年來陸續發生知名

食品製造商使用過期原料、變造有效期限、成分標示不實等問題，加上中國天洋

食品毒水餃事件後，澈底引發日本消費者對中國黑心食品的恐懼，食品安全已成
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日本社會最關注的話題。因此，強調安全、美味的台灣食品特別受到日本電視媒

體注目。這次台灣館參展之產業公會及食品業者，不但可藉由本次參展，將台灣

優質農產品推薦給日本及世界各國買主，亦可藉由全世界產品齊聚一堂之機會，

深入掌握農產品之國際消費趨勢，以提升台灣農產品行銷國際市場競爭力。在參

展會中本場國內授權廠商也展出冷凍毛豆（圖 8）、冷凍甜玉米（圖 9）及芒果（圖

10）等，另外本場轄區的牛蒡產銷班（圖 11）及各參展廠商也推出精緻包裝米（圖

12）及相關蔬果產品（圖 13），均以食品安全及保建機能性作訴求，獲得相當多消

費者詢問，參展廠商也對市場的發展性相當看好。 

 

 

圖 7.「2011 東京國際食品展」為亞洲第一大食品展(左)及台灣館(右) 

 

圖 8. 台灣區冷凍蔬果公會(左)在台灣館辦理毛豆產品試吃，黃場長(右)親自參與品評。 



 13 

 

圖 9. 黃場長(左)在台灣館與毛豆授權廠商－豐誠食品公司蔣副董事長(中)合影及其參展產 

品(右) 

    

圖 10. 黃場長(右)在台灣館與芒果授權廠商福爾摩沙公司副董事長(左)合影    

    

圖 11. 黃場長在台灣館與屏東牛蒡產銷班陳班長(左 1)及永信蔬果合作社邱小姐(右中)合影 
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圖 12. 黃場長(左前)在台灣館聽取米圃食品公司林執行長(左後)介紹其幸福契作包裝精美 

的稻米產品(右) 

 

圖 13. 台灣館參展廠商展示各種台灣產蔬果產品 



 15 

五五五五、、、、參訪參訪參訪參訪山形山形山形山形縣物產館及市場調查縣物產館及市場調查縣物產館及市場調查縣物產館及市場調查 

山形縣是「阿信」的故鄉，也是電影「送行者」拍攝地，是一個物產豐富

的地方，糧食生產上稻米產量居日本國內第 5，也是一個日本毛豆栽培歷史相當

悠久有名的產地，在當地鶴岡市還建立「白山だだちゃ豆」紀念碑。山形縣觀

光物產協會在東京都設立「山形縣物產館」（圖 14），一樓館內商品眾多，從

食品、水果、海產、漬物、種子及各種傳統產品應有盡有，尤其是當地名產毛

豆『だだちゃ豆』的相關商品更是琳瑯滿目，有冷凍毛豆及其加工產品如冰淇

淋（圖 15）、蛋糕、麻糬、餅乾（圖 16）、毛豆飯、烘培豆（圖 17）等各種新

奇的吃法，就連酒及醬油也有茶豆芋香口味（圖 17）。另外，在超市及大賣場

均可看見毛豆相關產品如茶豆仙貝、毛豆菓子、山葵調味冷凍毛豆及山葵調味

毛豆捲心餅（圖 18）、毛豆魚板、蜜毛豆及甘納毛豆（圖 19）等，尤其冷凍毛

豆無論在「7-11」及「Family Mart」等超市或「JASCO」購物廣場均可買到。 

 

圖 14. 山形縣觀光物產協會在鶴岡市建立「白山だだちゃ豆」紀念碑(左)，在東京都 

設立「山形縣物產館」(右)。    

    

圖 15. 山形縣物產館內販賣だだちゃ豆的冷凍茶豆(左)及冰淇淋(右)    
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圖 16. 山形物產館販賣だだちゃ豆的蛋糕(左上)、麻糬(右上)、煎餅(左下)及脆餅(右下)。 

     

圖 17. 山形縣物產館內販賣だだちゃ豆的毛豆飯(左上)、烘培豆(左下)、毛豆酒    

(右上)及醬油(右下)。    
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圖 18. 日本大賣場販賣茶豆仙貝(左上)、毛豆菓子(右上)、山葵冷凍毛豆(左下)及山葵 

毛豆捲心餅(右下)。 

    

圖 19. 日本超市販賣冷凍毛豆(左上)、毛豆魚板(右上)、蜜毛豆(左下)及甘納毛豆(右下)。 
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六六六六、、、、檢討與建議檢討與建議檢討與建議檢討與建議    

（一）台灣非 UPOV 會員國，也非日本的締約國，本場早在 93 年 2 月就以政府

機關名義，向 日 本 申 請 大 豆 (毛 豆 )品 種 權 登錄， 經過 5 年多的努力，

日本農林水產省於 98 年 3 月 19 日公告「大豆高雄 6 號」及「大豆高雄 7

號」兩品種獲得日本品種權 25 年，這是台灣農業智慧財產權在國際上的

一大突破。此外，尚有「高雄 8 號」、「高雄 9 號」及「高雄 10 號」3 個品

種在日本審議中，預期也將陸續取得日本品種權。高雄場為發揮品種權的

功能，已將毛豆高雄 6~9 號品種權，以境外專屬授權方式，授予日本雪印

種苗株式會社，將可在日本主張品種權及進行邊境管制，削弱中國及泰國

的低價競爭，有效確保台灣毛豆產品在日本市場的競爭優勢。 

（二）由於日本於 2006 年 5 月 29 日起實施新修正之食品安全法，對進口食品之

檢查趨於嚴格，尤其是農藥殘留方面，加上「中國天洋食品毒水餃事件」

，徹底引發日本消費者對中國黑心食品的恐懼，有「中國產食品不安全」

印象，但問題是，日本一年由中國進口的蔬菜達百萬公噸，目前台灣能供

應的蔬菜種類有限，價格也是日本進口商考慮的重要因素。因此建議可利

用毛豆外銷專區發展親和型輪作經營模式，開發新的蔬菜如甜玉米、菠菜

、青花菜等產品外銷，強化農業生態環境維護，以提升台灣毛豆及其他冷

凍蔬菜產品在國際市場的競爭力。 

（三）大豆及玄米幾十年來一直被利用於各類機能性產品開發，並呈現出旺盛的

市場生命力，它的保健和機能性的功能，是使其超越傳統天然食品而進入

保健市場的一個重要因素，另外大豆及玄米的原料成本低也是競爭力優勢

之一。台灣以調節血脂與腸道機能性產品為主，但目前所生產之機能性產

品的原料多仰賴進口，品質不穩定，成本偏高，影響國際市場之競爭力。

因此，建議可利用國產優質毛豆及稻米品種，大規模生產品質佳的原料，

開發出多樣化的國產機能性產品更具國際市場竸爭力。 

（四）我國業者於各種場合一再反映，對於大規模企業化經營毛豆外銷產業仍極

具信心，期望能再擴大經營規模，但目前大面積土地取得困難，亟需政府

相關單位協助，以擴展產業規模，提升外銷實績。 
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七七七七、、、、附錄附錄附錄附錄：：：：    

附錄 1. 場長專題演講內容 

 

附錄 2. 日本冷食 Time 新聞 3 月 8 日報導內容 
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附錄 3. 日本外食新聞 3 月 25 日報導內容 
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附錄 4. 日本低溫物流月刋 4 月報導內容    

 

    


